



Una aproximación al tema de “judaísmo y política” desde las fuentes

Prof. Ana María Tapia-Adler¹

RESUMEN

En esta presentación el análisis está centrado en el Judaísmo y las relaciones de poder que se dieron en su interior en la antigüedad. Se enfatiza la relación entre el poder político y el religioso considerando el papel de reyes, sacerdotes y profetas, en los primeros tiempos y cómo fue variando en el transcurso de la historia, después de la desaparición de la profecía en Israel y la destrucción del Segundo Templo.

PALABRAS CLAVES:

Monarquía, sacerdocio, profecía, Israel, Biblia.

ABSTRACT

In this presentation the analysis is centred on the relations of power that happen in ancient Judaism (in biblical times). The Relation is emphasized between the political power and the religious one in the context of the Judaism. It must be considered the role of kings, priests and prophets, during the first times and how they were changing in the course of the history, after the disappearance of the profetism in Israel and the destruction of the Second Temple.

1. Algunas consideraciones:

La historia del Antiguo Israel aparece narrada en el Tanaj², el texto masorético judío, que es equivalente al Antiguo Testamento que aparece en la Biblia cristiana protestante³.

La autora de este texto está consciente de que los escritos bíblicos pueden tener múltiples lecturas críticas y que la exégesis de los mismos busca precisar las circunstancias en que fueron compuestos y el contexto de las diversas “realidades” que reflejan. No obstante lo anterior, su análisis parte desde la lectura llana del texto, tal cual como los israelitas entendieron su historia nacional desde los inicios - a comienzos del segundo milenio a.e.c.⁴-, con la aparición de Abraham el hombre que, habiendo creído en el llamado de Dios, abandonó su heredad y su parentela para dirigirse a la tierra que “se le mostraría”.

2. El tema

Acorde al texto bíblico, Abraham, inició la historia de los patriarcas y la percepción, quizás, -desde el punto de vista del pensamiento judaico desarrollado con posterioridad-, de que con ellos se afianzaron creencias, valores diferentes y la percepción de ser una minoría con identidad propia, que perseguía el cumplimiento de la promesa de tierra y descendencia que Dios les había hecho merced al cumplimiento de la señal del pacto (la circuncisión).

Canaán, la “tierra de de promisión”, tributaria de la civilización mesopotámica, era una zona geográfica importante por su posición geopolítica ya que era la encrucijada de diferentes culturas históricas y mantenía contactos con Egipto, Anatolia, Creta y Grecia, además de Mesopotamia. En esa zona, situada justo en el cruce de las grandes vías comerciales de la época, vivían una serie de pueblos mencionados en la Biblia de quienes los hebreos debían mantenerse alejados por motivos religiosos.

La época histórica de los patriarcas tiene su co-relato en la historia general de los pueblos de la zona y las narraciones patriarcales adquieren, su real validez a través de los hallazgos arqueológicos de Mari que ilustraron ciertas costumbres de esa época, del mismo modo como lo hizo el estudio de la onomástica y la toponimia⁵.

Lo importante de esta época es que se entronca con dos de las grandes promesas de Dios a 'su pueblo': tierra y descendencia⁶. No se encuentran en esta época instituciones políticas, las relaciones se dan a partir de lazos tribales y familiares a los que se suma la noción de pacto, principio contractual, entre Dios y los patriarcas.

Los últimos capítulos de Génesis narran el descenso de los hebreos a Egipto y su instalación en Gosen, uno de los territorios más fértiles de la nación egipcia. En Egipto los hebreos gozaron de gran prosperidad, 'fructificaron y se multiplicaron' hasta que llegó el momento en que *'ascendió un faraón que no conoció a José'*⁷ e instituyó una serie de medidas represivas que culminaron en esclavitud (1570-1280 ca).

Ya en Egipto podía apreciarse entre los hebreos la existencia de dos tipos de poder político: El poder humano que emanaba de las bases mismas y estaba conformado por los “ancianos de Israel”, representantes de los clanes familiares, y el impuesto por voluntad divina que ejercían Moisés y Aaron, miembros de la tribu de Leví, cuyo reconocimiento como “líderes” llegaría con posterioridad y solo en la medida en que Dios les ayudara a liberar a los hebreos del yugo del faraón⁸.

Aún cuando no puede precisarse con exactitud la fecha, el Éxodo de Egipto puede datarse en el siglo XIII a.e.c., cuando gobernaba el faraón Merneptah⁹ (algunos historiadores modernos dan como fecha del éxodo el año 1225). El siglo XIII adquirió vital importancia porque allí comenzó la historia de Israel como pueblo unido por la creencia en un Dios único que se reveló en el Sinaí y como prueba del pacto entregó la *Torá*¹⁰ al pueblo de Israel. Este acto puede considerarse como el equivalente a un contrato entre vasallos y su señor. La tradición hebrea enseña que Dios la ofreció a todos los pueblos de la tierra en 70 lenguas diferentes (para que nadie dijese que no había entendido de qué se trataba). De entre todos los pueblos solamente Israel la aceptó. Por ello, puede decirse que lo que aconteció fue una elección mutua: Israel eligió a Dios y Dios a Israel, así la aceptación de Dios como rey habría sido una decisión libre y voluntaria.

Teocracia y noción de **pacto** son los elementos que surgen de la lectura de los dos primeros libros pertenecientes a la Torá y que se enraizaron fuertemente en la concepción historiográfica hebrea. El Dios de Israel, en tanto Creador de todo cuanto existe, es Rey de la Creación (*Mélej ha-olam*) por lo tanto la gobierna y se manifiesta en la historia de sus criaturas. En especial, interviene directamente en la historia del pueblo de Israel, por ejemplo, en los momentos de necesidad:

- Cuando tuvieron hambre les envió codornices y maná¹¹
- Cuando tuvieron sed les proporcionó agua de la roca¹²
- Cuando le amenazaron enemigos, Dios estuvo con Moisés¹³.

Encontramos en el libro de Éxodo tres temas importantes:

- La aparición de Dios¹⁴
- La conclusión de la Alianza (Pacto) y la fundación de lazos comunes e íntimos entre Dios y el pueblo¹⁵
- El anuncio del Código de Dios¹⁶.

El **principio teocrático** queda de manifiesto al destacarse la figura de Dios como liberador político del pueblo de Israel, como juez en casos de litigio; y como "guerrero" y redentor del pueblo. No obstante, es importante resaltar la figura de Moisés como líder político y profeta de los *B'nei Israel* (hijos de Israel), la existencia de un *goi kadosh* (pueblo santo), lo que será criticado con posterioridad¹⁷ y la de Aarón y su simiente que pasaron a cumplir funciones de liderazgo religioso.

Moisés, aconsejado por su suegro Yitro, estructuró una norma de gobierno en la que la justicia era ejercida por aquellos que estaban más capacitados para hacerlo y fueron elegidos como jueces¹⁸.

Los Libros de Levítico y Números recogen los preceptos y mandatos que debe cumplir el pueblo. Deuteronomio viene a ser una recopilación de la legislación y el libro de Josué, narra la conquista y asentamiento en la tierra de promisión, zona en la que habitaban diversos pueblos que, pese a su diversidad, compartían una gran unidad cultural y poseían una floreciente civilización material y cultural¹⁹.

Desde el punto de vista político, en Cana'an, proliferaban las luchas intestinas entre las ciudades fortificadas, verdadero mosaico de reinos pequeños que, sin unidad ni centralización, que constituían pequeños feudos divididos y no ajustados a un sistema único. A lo anterior se sumaba el alto cobro de impuestos al que los sometía Egipto lo que les producía una debilidad

extrema que los israelitas supieron aprovechar para ingresar a la zona, conquistarla y asentarse en ella.

La penetración de los hebreos en la tierra prometida se realizó –como dijimos- bajo la conducción de Josué (Yehoshúa bin Nun), lugarteniente de Moisés quien le nombró jefe de los israelitas y encargado de llevar a cabo la invasión y conquista del territorio.²⁰

A decir de John Bright, las narraciones y poemas relacionados con Balaam²¹ “*reflejan sin duda la consternación que estas victorias producían. Aunque no tenemos conocimiento directo de ello, es probable que se hubieran convertido al yahvismo clanes enteros*”²².

“*Las victorias de Israel ocasionaron un aumento al por mayor de su número. Clanes y ciudades se adhirieron en masa y fueron incorporados a su estructura por medio de un pacto solemne (Jos.24).....Aunque el proceso de absorción continuó durante algún tiempo, la estructura tribal de Israel se completó rápidamente y recibió su forma constitutiva. Con esto se puede decir que comienza la historia de Israel*”.²³

El ingreso de Israel a Cana’án se enlaza con movimientos migratorios de pueblos de ese tiempo. De hecho, por la misma época ingresaron a Cana’án los filisteos, grupo proveniente de Creta, egeos desplazados por los griegos, que al llegar se instalaron en la franja costera en los lugares de Gaza, Ashkelón, Ashdod y una vez en la zona adoptaron la lengua y las costumbres del lugar.

De ahí que, si no fuera por su peculiaridad religiosa, los israelitas habrían pasado sin pena ni gloria. Lo único que hizo que Israel sobresaliera en su medio ambiente y se convirtiese en el “fenómeno distintivo y creador que fue” ocurrió justamente, gracias a su fe.

Desde el desierto Israel trajo consigo su fe en YHVH el Dios que se reveló en la historia del pueblo y estaba fuertemente enraizado en las experiencias históricas interpretadas y respondidas desde el punto de vista de la fe. Este pensamiento religioso se tradujo en la creación de instituciones importantes, siendo la primera de ellas la **anficionía**²⁴, la confederación de las 12 tribus: Todos los clanes se decían y reconocían descendientes de Abraham, Isaac y Yacov (Israel).

La **anficionía** estuvo en funcionamiento desde el siglo XII, esto es, poco después de la conquista. Debemos entender, pues, la anficionía como una Liga Sagrada formada por un pacto con YHVH, que a la vez era una re-afirmación y extensión de la alianza del Sinaí en la que se cimentó la existencia de Israel.

Las instituciones esenciales de la anficionía fueron: el *santuario central*, que contenía el arca de la alianza, el *culto* con sus fiestas sagradas y, principalmente, la *Torá*. A la par de un santuario central, co-existían otros santuarios locales que eran libremente tolerados. Sin embargo, el oficial, era aquel donde se encontraba el Arca de la Alianza. Al asentarse en Cana’án y absorber elementos poblacionales extraños a él, el culto pudo verse un tanto complicado por la posible infiltración de ritos paganos. Lo que no ocurrió puesto que –en ese momento- los israelitas no aceptaron nada que pudiese ir en contra de su pensamiento.

Aún cuando practicaban sacrificios y ofrendas, el culto se centraba en determinadas fiestas del año. Tres de ellas ya mencionadas en la Torá²⁵: Pesaj, Shavuot y Sukkot. Estas festividades agrícolas en sus orígenes, mas adelante recibieron una significación histórica. De este modo se convirtieron en ocasión para celebrar los actos poderosos y bondadosos de YHVH para con su pueblo Israel.

La Confederación de tribus fue conducida por jefes sucesivos, a quienes la Biblia denomina *Shoftim* (Jueces). La etapa de los jueces constituyó, verdaderamente, una etapa de ajuste, adaptación y consolidación. Por de pronto significó el cambio de una vida nómada a

sedentaria. Los factores geográficos en los que se encontraban asentados los hebreos no permitían una perfecta unión territorial porque se mantuvieron ciertos enclaves cananeos (p.e. Jerusalén) que separaba a las tribus del este con las del oeste, y a las del norte con las del sur. A no mediar el poder religioso en el que se fundaba la anficiónía, Israel no hubiera podido mantenerse unido.

La institución de la anficiónía sobrevivió alrededor de 200 años. Su capital administrativa, efímera y cambiante, era aquella en donde generalmente se encontraba el Tabernáculo y durante ese tiempo el factor de unión de las diversas tribus lo constituyó el **sacerdocio (kehuná)**.

La **Teocracia** y la **noción de pacto** llevaron a la formación de líderes o caudillos carismáticos en donde puede apreciarse con claridad una división de funciones que el texto bíblico reconoce desde la época misma de la noción de pueblo: Un liderazgo político tripartito consistente en: reyes²⁶, sacerdotes²⁷ y profetas²⁸.

De no mediar la crisis filistea que enfrentó a Israel con un problema al que no pudo dar solución, la anficiónía habría continuado sin grandes cambios. Pero las nuevas circunstancias devinieron en un cambio fundamental que culminó con un sistema de liderazgo de corte monárquico. La crisis que provocó la caída de la organización anficiónica de Israel se produjo en la última parte del siglo XI. *“Esto puso en movimiento una cadena de acontecimientos que, en poco tiempo, transformó totalmente a Israel y le convirtió en una de las potencias más vigorosas del mundo contemporáneo. Ese corto periodo es uno de los más significativos de la historia israelita”*²⁹.

Israel adoptó las “instituciones” del mundo cultural en el que se encontraba inserto: la realeza³⁰, el Templo como institución “real”³¹, las fiestas y los ritos. De este modo pasó a constituirse en parte del mundo oriental al que pertenecía pero mantuvo una “conciencia histórica” que le llevó a reelaborar y reinterpretar la herencia de ese mundo. *“Entonces los ancianos de Israel se juntaron, y vinieron a Ramá para ver a Samuel, y le dijeron: He aquí que tú has envejecido y tus hijos no andan en tus caminos; por tanto, constitúyenos ahora un rey que nos juzgue, como tienen todas las naciones...”* (1 Samuel 8,4 y ss)

Las fuentes para el período la constituyen los libros de Samuel 1 y 2 y el libro 1º de Reyes. Acorde al texto bíblico los israelitas querían tener un rey para ser igual que las demás naciones. Entonces, muy a su pesar, el profeta Samuel, -ya viejo- debe aceptar esa petición pero antes le dice al pueblo qué es lo que les acontecerá con un rey.³² Los israelitas querían una persona fuerte que les liberase de la constante amenaza filistea quienes, en determinado momento, lograron dominar el territorio.

El primer rey fue Saúl, un benjaminita³³. La designación de Saúl fue por elección divina, designación profética y aclamación popular. Las victorias que Saúl consiguió frente a los enemigos de Israel le valieron la confianza del pueblo.

En la época de este monarca no se produjeron cambios en la estructura interna de Israel, la estructura tribal permaneció incólume y no hay señales de ninguna maquinaria burocrática administrativa. Saúl no tuvo harén, ni oficiales, ni una corte espléndida. Solo se evidencian los gérmenes de la formación de un ejército³⁴.

Los cambios se iniciaron en el reinado de David, cuya llegada al trono no es necesario relatar³⁵, digamos tan solo que su vida azarosa y valiente y su calidad militar le valió el reconocimiento de la gente de las tribus y el ser conocido –por su ejército privado- como un verdadero líder. El máximo logro de su reinado fue la conquista de *Uru Shalima* (Ciudad de la paz, o ciudad del Dios Shalima, nombre con el que es conocida Jerusalén), ciudad fortificada de los Jebuseos que se alzaba como una espina clavada en medio de Israel. Así pues, la conquistó y la nombró capital del reino³⁶.

David consiguió la unificación de todo el territorio y el nombre de Israel, que antes solo designaba a una confederación tribal, ahora significaba, además, una entidad geográfica que abarcaba prácticamente a todo el país. David estableció el culto y un santuario central en la ciudad de Jerusalén, a la que trasladó el Arca de la Alianza, convirtiendo de este modo a Jerusalén en la capital religiosa y política de Israel.

Salomón (971 y 931), su sucesor³⁷ dedicó gran parte de su reinado a consolidar la nación. Supo desarrollar las potencialidades económicas del imperio creado por su progenitor. Sus empresas comerciales fueron numerosas y constituyeron una fuente de altos ingresos para el Estado. Uno de sus logros más importantes –además de la construcción del Templo– fue el desarrollo de la industria del cobre, que era abundante en la zona del Mar Muerto. La de Salomón fue la edad de oro de Israel y la incomparable prosperidad de la que gozaron permitió, además, el florecimiento de las artes y letras.

El precio de esa época de oro se tradujo en el aumento del poder real, el debilitamiento de la democracia tribal y la base efectiva de la obligación social se centró ya no tanto en la **Alianza** con YHVH cuanto en el **Estado**.

La época de la monarquía unificada fue una era de grandes trastornos políticos cuya centralización del poder en manos del **monarca** quebrantó el sistema tribal confederado e hizo desaparecer la figura del **Juez (Shofet)** como líder político.

La “casa de David” se enfrentó a serias rebeliones y a la muerte de Salomón ocurrió la escisión del reino³⁸: el reino del Norte, Israel, formado por las diez tribus disidentes, y el reino del sur, Judá, ambos poseían un pasado común y estaban unidos por lazos religiosos comunes. El aspecto político, no obstante, difería bastante: el reino del sur se mantuvo fiel a la dinastía davídica y al principio monárquico. El reino del norte vivió problemas porque la reimplantación del modelo de federación tribal hizo difícil sostener el principio dinástico, lo que llevó a conflictos constantes.

Un conflicto no resuelto y en aumento se había gestado en la época de David. Este monarca además de trasladar el Arca de la Alianza a Jerusalén hizo depositaria del Sumo Sacerdocio a la familia de Tzadok. Al hacerlo, el poder sacerdotal quedó sujeto al poder civil y difícilmente los sacerdotes pudieron poner coto a los desmesurados privilegios que se autoconcedían los monarcas que tendían al poder absoluto.³⁹

El sistema político tripartito al que hicimos mención con anterioridad se resquebrajó⁴⁰. Entonces, la autoridad moral no residió tanto en los sacerdotes cuanto en los profetas que devinieron en verdaderos guardianes celosos de las directivas divinas, denunciante de las actitudes no correcta de los reyes, y “portavoces de las expectativas generales sobre la justicia social y la ética política”⁴¹.

Implacables defensores del pacto, los Profetas anunciaron el camino de Israel al exilio, como castigo divino por haberse apartado del “pacto”. También preanunciaron el retorno y la restauración si el pueblo corregía el rumbo. “*Ahora pues, si de veras escucháis mi voz y guardáis mi Alianza, vosotros seréis mi propiedad personal entre los pueblos porque mía es toda la tierra, seréis para mí un reino de sacerdotes, una nación santa...*” (Éxodo19, 5)

El Reino del norte desapareció bajo el embate del poderío asirio. El reino de Judá lo hizo dos siglos después, a manos de los neobabilonios.

¿Cómo sobrevivió el Judaísmo al cautiverio babilónico? ¿Por qué no sucumbieron los judíos de Babilonia como aconteció con los judíos de Assur? ¿Qué diferenciaba a éstos de aquellos?

Transplantados en tierra extraña, imposibilitados de cumplir con el culto y las fiestas de peregrinación, -solo poseían algunos escritos que llevaron consigo y que más tarde conformarían

parte de la Enseñanza, la Torá-, enfrentados a nuevas e impensadas situaciones, los judíos se percataron de que su situación ameritaba nuevas estructuras sociopolíticas y religiosas que les permitiesen sobrevivir como grupo.

La carencia de Templo, se tradujo en innovaciones en el culto ya que impedidos de ofrecer los tres sacrificios diarios, estos fueron reemplazados por las tres oraciones realizadas en las horas en que se acostumbraba a presentar los sacrificios⁴². Como resultaba necesario e imperioso estudiar las escrituras que llevaron consigo, surgió la denominada “casa de reunión o asamblea” (*beit hakneset*⁴³). Allí los que poseían mayor conocimiento enseñaban y explicaban los escritos al resto, de ese modo surgió la figura del maestro (*rabi*). Con posterioridad, en los días de reuniones, además de recitar unas cuantas plegarias, se hizo obligatoria la lectura de la Torá (*Keryat Torá*) la que pasó a constituir un rasgo central del ritual de la Sinagoga hasta el día de hoy.

Las fiestas de peregrinación en su origen eminentemente agrícola fueron reinterpretadas y pasaron a ser símbolos de determinados hitos históricos fundamentales.⁴⁴

La democratización religiosa y la ausencia de los deberes que debían cumplir en el servicio del Templo permitieron a los sacerdotes dedicar su tiempo a estructurar, con toda suerte de especificaciones, el culto y el ritual, iniciar la redacción del Código sacerdotal y de todo lo que dijera relación con el servicio del Templo y con una forma de vida que implicara un acercamiento al ideal de Santidad (*Kedushá*).

La búsqueda de una forma de vida basada en los preceptos de la Torá no era individual sino compartida, por ello el *kahal*, la comunidad, era importante. La comunidad se reunía en la *beit haknéset*, la Sinagoga, que no dependía de un edificio determinado, por lo tanto no podía ser destruida.

En un lapso muy corto de tiempo sucedieron cosas. Muchas cosas y hubo cambios, Muchos cambios, que podríamos resumir como el relato de un cuento: ‘Hubo una vez un reino, el reino se dividió, uno de los reinos resultantes, el del norte, desapareció para siempre, el otro se mantuvo a duras penas. Pero conquistado por sus enemigos, parte de su mejor gente fue llevada al exilio. Las instituciones centrales,-la realeza y sacerdocio en cuanto organización del Templo, el Templo mismo como centro del culto y del derecho religioso; el palacio y templo como ejes de la estructura económica y administrativa del estado teocrático- fueron liquidados y el pueblo se sumió en la desesperanza⁴⁵. Los que fueron llevados al exilio se reagruparon en torno a la enseñanza y se re-inventaron haciendo posible una existencia sin las grandes e importantes instituciones a las que estaban acostumbrados en su tierra: el *Templo* fue sustituido por la *sinagoga*, el *monarca* por el *exilarca*, los *kohanim* (sacerdotes) por los *rabinos* (maestros), pero su pensamiento seguía puesto en Sión⁴⁶. Finalmente, la profecía del retorno y la restauración se cumplió y vueltos a su tierra se re-encontraron con sus antiguas instituciones y valores religiosos y, a falta de una organización estatal independiente, la institución religiosa se vio fortalecida’

Esa es, al menos, la visión que se obtiene de la lectura de los profetas.

De regreso en Judá, comenzó una etapa de reconstrucción y renovaron el compromiso del Pacto con Dios⁴⁷, reconstruyeron el Templo, los Sacerdotes tornaron a sus funciones en el mismo Templo y éste volvió a ser el centro del culto, pero la sinagoga y los rabinos permanecieron en el tiempo y los Hombres de la Gran Asamblea (*Anshei hknéset hagedola*) tomaron sobre sí la responsabilidad del gobierno político y religioso haciendo las veces de cuerpo legislativo y de custodios de la voluntad de Dios.

La historia posterior vinculará a Israel -en un primer momento- con los procesos de helenización de oriente iniciado por Alejandro y continuado por los diadocos, que demandaban la integración cultural de los pueblos que conformaban el imperio y, con posterioridad, se relacionarían con el poder romano.

En la primera época la elite sacerdotal se identificó con la corriente asimilacionista helénica contra la que se alzó victoriosa la rebelión hasmonea estableciendo una dinastía que reinó entre el 145 y el 100 aec., saga que permitió el restablecimiento del poder tripartito tradicional en el que participaron exitosamente sacerdotes, miembros del pueblo y ancianos.

Sin embargo, en la segunda etapa, la del poderío romano, impuso en un comienzo gobernantes pro-romanos y después designaron procuradores, terminando así con la soberanía judía, lo que produjo una sectorización de la sociedad judía en la que la mayoría estaba representada por los fariseos, quienes supieron, en esa época de crisis entregar las respuestas adecuadas para la difícil era que vivían⁴⁸ y garantizar de ese modo la supervivencia del pueblo otorgándole una adaptabilidad que les permitiría vivir en el mundo “ancho y ajeno” de una diáspora que duró dos milenios.

Hasta acá la etapa que hemos denominado el Antiguo Israel, época en la que se aprecian diferentes situaciones dinámicas, en las que hubo continuidad y ruptura, cambios y transformaciones pero que no obstante ello, puede observarse una suerte de constante en la historia que se basa principalmente en la concepción de *pacto entre Dios y el pueblo* y un *gobierno* o *sistema político* de índole tripartito: **Torá, Sacerdotes y Realeza**.

Citando a D. J. Eleazar y a S. Cohen Dov S, Claude Stuczynski señala que estas tres esferas fueron identificadas como “coronas” (*ketarim*). Ellas son:

“1- ***Keter Tora*** (Corona de la Torá)- depositaria de la autoridad de Dios hacia su pueblo, pero que representa las directivas que el judío encuentra en sus textos y tradiciones autoritativas (la Biblia, el Talmud, etc.).

2- ***Keter Kehuna*** (Corona sacerdotal)- que representa la autoridad religiosa institucional a través de sus épocas.

3- ***Keter Maljut*** (Corona real)- que representa la autoridad civil en sus diferentes manifestaciones (monárquica, comunitaria, etc.)⁴⁹

Ellas serían los pilares de la tradición política judía que “manifestándose en relaciones de coexistencia y de interdependencia no siempre fáciles, constituyeron los pilares de la tradición política judía”.⁵⁰

Por lo general, en las culturas de la antigüedad, con las que Israel interactuó, no había una mayor distinción entre los gobernantes y la religión, era común que el gobernante además de detentar el poder político fuera el líder del culto, la personificación de un dios o la máxima figura religiosa. En Israel, en cambio, salvo muy contadas oportunidades, el rey no desempeñaba ninguna función en la vida religiosa y ritual del pueblo. Y cuando eso aconteció “era solamente para demostrar que el rey estaba sujeto a una ley suprema y debía cumplirla”.

Puede decirse que en la historia antigua de Israel destacan ciertos elementos que son (o deberían ser) parte importante de los sistemas políticos democráticos imperantes en el mundo actual. Ellos son:

a) La obligación de un gobierno de promover y aplicar principios de justicia y garantizar la existencia de una sociedad civilizada y justa a través de la existencia de normas legales y

mecanismos que beneficien a todos los miembros de la sociedad.⁵¹ Por eso es que los profetas criticaban cualquier tipo de acción adversa al pueblo y a los mas débiles entre el pueblo.⁵²

b) En la administración de un país los gobernantes nunca deben estar por encima de la ley. Claramente aparece dicho en el texto de Deuteronomio que lo primero que debe hacer un monarca es procurarse una copia del libro de la ley para tenerla consigo y cumplirla⁵³.

c) Dado que los monarcas son seres humanos y muchas veces con tendencia a abusar del poder, deben estar sujetos a revisión. No en vano los personajes bíblicos son presentados ante nosotros con todas sus virtudes y defectos. Un verdadero líder debe poseer la capacidad de aceptar la crítica y asumir la responsabilidad por sus errores y omisiones.

d) El reconocimiento que la centralización del poder lleva a la corrupción, trae como co-relato necesario, imperioso y no solo deseable la descentralización y separación de poderes.

“Los principios básicos del régimen ideal, según lo descrito por los profetas, sobre los derechos humanos y la limitación de poderes, fueron expresados durante cientos de años en la liturgia, la literatura y el pensamiento judíos. Pasaron a ser parte de las raíces de la cultura judía y emergieron posteriormente como elementos del sistema político democrático moderno”⁵⁴.

Bibliografía

- BARON, S.W. 1968. Historia social y religiosa del Pueblo Judío. Editorial Paidós, Bs. Aires (6 vols).
- BEN SASSON (ed) 1950. A history of the Jewish People. Harvard University Press.
- BRIGHT, J (sf). Historia de Israel. Editorial Desclée de Bouwer.
- CASSIN, E; BOTTÉRO, J; VERCOUTER, J. 1988. Los Imperios del Antiguo Oriente. II. El fin del Segundo Milenio. Tomo III. Historia Universal Siglo XXI. Siglo XXI Eds. 18° edic. México.
- CASSIN, E.;BOTTÉRO, J.;VERCOUTER, J.1988. Los Imperios del Antiguo Oriente. III. La primera mitad del Primer Milenio. Tomo IV. Historia Universal Siglo XXI. Siglo XXI Ed.. 18° edic. en español. México, 1988.
- CROATTO, J 1975. Las estructuras de poder en la Biblia. La recontextualización hermenéutica. Revista Bíblica, Vol. 37 n° 2. Págs. 115-128.
- DE VAUX, R. 1958-1960. Les institutions de l'Ancien Testament. Ed. du Cerf, Paris.
- DUBNOW, S. (sf).Historia Universal del Pueblo Judío. Edic. Simon Sigal, Bs. Aires. (10 vols)
- FINKELSTEIN, I. 1988. En busca de Israel. Universidad Bar Ilan. Publicación N° 43, septiembre/octubre, pp. 34-45
- FINKELSTEIN, I 1989. El surgimiento de la monarquía en Israel, aspectos socioeconómicos y ambientales. Universidad Bar Ilan. Israel.
- KARIV, G. 2005. La Democracia y la Tradición Judía. MFA. April 1.
- LODS, A (sf) Israel desde los orígenes hasta mediados del siglo VIII a.C. Unión Tipográfica Hispano Americana. México.
- MOLINA. P. 2005. El antitotalitarismo en la Biblia. Instituto Juan de Mariana, Diciembre 19, 2005 <http://www.juandemariana.org/comentario/407>
- PRITCHARD, J. 1950 Ancient Near Eastern Texts relating to the Old Testament (ANET) Princeton University Press.
- ROBERT, A; FEUILLET, R (sf). Introducción a la Biblia. Edic. Cristiandad, Madrid. (2 vols)
- SILVA, R. (sf) Los Derechos Humanos en el Antiguo Testamento. Cuadernos de Comentario. Publicación del Instituto Judío Argentino de Cultura e Información
- SOLOMON, N. 2005 El judaísmo y la ética de la guerra. Revista Internacional de la Cruz Roja, Junio 30.
- SCHWARZ,L. 1956. Great Ages and Ideas of the Jewish People. Random House, New York . Ed
- STUCZYNSKI C (sf) Modelos de liderazgo judío a través de la historia. Parte 1, Desde los patriarcas hasta la Emancipación. Cfr. [www. Hagshama.org](http://www.Hagshama.org) (sitio de la Organización Sionista Mundial).
- TAPIA-ADLER, A. 1988. “Israel y la Biblia”. En la presencia de la diosa Inanna/Ishtar en la franja Siro-Canaanea. Serie cuadernos Judaicos n° 22, Universidad de Chile, Santiago, pp. 142-166.
- TAPIA-ADLER, A 1993“El Monoteísmo hebreo y la influencia canaanea” (en II Jornadas interdisciplinarias de Religión y Cultura, Universidad de Chile, 1993 pp. 82-98).

Fuente Primaria:

- LA SANTA BIBLIA. Antiguo y Nuevo Testamento. Antigua versión de Casiodoro de Reina y Cipriano Valera. Revisión de 1960. Escocia, 1960, en: www.biblegateway.com
- TaNaJ, Texto Masorético hebreo, The Stone edition, Edited by Rabbi Nossom Scherman. The Art Scroll Series, Publisher by Mesorah Publications. Ltd., N.Y.1998

Notas

¹ Centro de Estudios Judaicos. Facultad de Filosofía y Humanidades. Universidad de Chile.

amta@uchile.cl.

² TaNaJ término que designa al texto masorético hebreo, conocido como Antiguo Testamento. Esta sigla está compuesta del siguiente modo: T (de Torá= Pentateuco), N (de Nevi'im= Profetas) J (de K'tuvim= corresponde a los hagiógrafos y textos históricos).

³ El Antiguo Testamento Católico contiene libros considerados apócrifos e incluso, agrega un capítulo adicional al Libro de Daniel, por lo tanto no es equivalente al Texto masorético hebreo, EN cambio, el texto del Antiguo Testamento protestante si lo es.

⁴ a.e.c.= antes de la era común.

⁵ Cfr. Tapia-Adler, A. "El Monoteísmo hebreo y la influencia de Cana'an", en II Jornadas interdisciplinarias de Religión y Cultura, Universidad de Chile, 1993.

⁶ Génesis 12,1-7. *"¹ Pero Jehová había dicho a Abram: Vete de tu tierra y de tu parentela, y de la casa de tu padre, a la tierra que te mostraré. ² Y haré de ti una nación grande, y te bendeciré, y engrandeceré tu nombre, y serás bendición. ³ Bendeciré a los que te bendijeren, y a los que te maldijeren maldeciré; y serán benditas en ti todas las familias de la tierra. ⁴ Y se fue Abram, como Jehová le dijo; y Lot fue con él. Y era Abram de edad de setenta y cinco años cuando salió de Harán. ⁵ Tomó, pues, Abram a Sarai su mujer, y a Lot hijo de su hermano, y todos sus bienes que habían ganado y las personas que habían adquirido en Harán, y salieron para ir a tierra de Canaán; y a tierra de Canaán llegaron. ⁶ Y pasó Abram por aquella tierra hasta el lugar de Siquem, hasta el encino de More; y el cananeo estaba entonces en la tierra. ⁷ Y apareció Jehová a Abram, y le dijo: A tu descendencia daré esta tierra. Y edificó allí un altar a Jehová, quien le había aparecido"*

⁷ Cfr. Éxodo, cap. 1,8-10 *"⁸ Entretanto, se levantó sobre Egipto un nuevo rey que no conocía a José,^(B) y dijo a su pueblo: ⁹ He aquí, el pueblo de los hijos de Israel es mayor y más fuerte que nosotros. ¹⁰ Ahora, pues, seamos sabios para con él, para que no se multiplique, y acontezca que viniendo guerra, él también se una a nuestros enemigos y pelee contra nosotros, y se vaya de la tierra"*.

⁸ Éxodo 11,3: *"Y Jehová dio gracia al pueblo en los ojos de los egipcios. También Moisés era tenido por gran varón en la tierra de Egipto, a los ojos de los siervos de Faraón, y a los ojos del pueblo"*.

⁹ La estela de Merneptah o Himno de la victoria de Merneptah es conocida también con el nombre de Estela de Israel, siendo este el primer documento egipcio que menciona a los israelitas. Acorde a J.B.Pritchard, la afirmación de que la "simiente" esto es, los vástagos de Israel ha sido extirpada representa una jactancia convencional de poder en este período. (cfr. J.B. Pritchard, ANET, 376 y 378. Del mismo autor, en español, La Sabiduría del Antiguo Oriente, Edit. Garriga S.A., Barcelona, 1966.

¹⁰ Torá= los cinco primeros libros del Pentateuco, considerada como la revelación de Dios al Pueblo de Israel en el monte Sinaí y que contiene en sí toda la normativa de vida que rige al pueblo de Israel.

¹¹ Éxodo 16: 4^a: *"Y Jehová dijo a Moisés: He aquí yo os haré llover pan del cielo..."*;

Números. 11,31: *"Y vino un viento de Jehová, y trajo codornices del mar, y las dejó sobre el campamento, un día de camino a un lado, y un día de camino al otro, alrededor del campamento, y casi dos codos sobre la faz de la tierra"*.

¹² Éxodo 17:6b: *"... y golpearás la peña, y saldrán de ella aguas, y beberá el pueblo. Y Moisés lo hizo así en presencia de los ancianos de Israel."*

Números 20,11: *"Entonces alzó Moisés su mano y golpeó la peña con su vara dos veces; y salieron muchas aguas, y bebió la congregación, y sus bestias."*

¹³ Éxodo 17, 8 y ss: *"⁸ Entonces vino Amalec y peleó contra Israel en Refidim. ⁹ Y dijo Moisés a Josué: Escógenos varones, y sal a pelear contra Amalec; mañana yo estaré sobre la cumbre del collado, y la vara de Dios en mi mano."*

¹⁰ E hizo Josué como le dijo Moisés, peleando contra Amalec; y Moisés y Aarón y Hur subieron a la cumbre del collado. ¹¹ Y sucedía que cuando alzaba Moisés su mano, Israel prevalecía; mas cuando él bajaba su mano, prevalecía Amalec...

¹⁴ Éxodo 19, 17 y ss: *"¹⁷ Y Moisés sacó del campamento al pueblo para recibir a Dios; y se detuvieron al pie del monte. ¹⁸ Todo el monte Sinaí humeaba, porque Jehová había descendido sobre él en fuego; y el humo subía como el humo de un horno, y todo el monte se estremecía en gran manera. ¹⁹ El sonido de la bocina iba aumentando en extremo; Moisés hablaba, y Dios le respondía con voz tronante. ²⁰ Y descendió Jehová sobre el monte Sinaí, sobre la cumbre del monte; y llamó Jehová a Moisés a la cumbre del monte, y Moisés subió ..."*

¹⁵ Éxodo 24: 7-8 “⁷ Y tomó el libro del pacto y lo leyó a oídos del pueblo, el cual dijo: Haremos todas las cosas que Jehová ha dicho, y obedeceremos. ⁸ Entonces Moisés tomó la sangre y roció sobre el pueblo, y dijo: He aquí la sangre del pacto que Jehová ha hecho con vosotros sobre todas estas cosas”. Éxodo 34: 10 “¹⁰ Y él contestó: He aquí, yo hago pacto delante de todo tu pueblo; haré maravillas que no han sido hechas en toda la tierra, ni en nación alguna, y verá todo el pueblo en medio del cual estás tú, la obra de Jehová; porque será cosa tremenda la que yo haré contigo”.

¹⁶ Éxodo 20:1-17: aparecen los *Aseret Dibrot*, los 10 Mandamientos.

¹⁷ Cfr. Números 16, 1-50 : Todo el capítulo se refiere a la rebelión de Koraj (Coré)

¹⁸ Cfr. Éxodo.18, 17-24: “¹⁷Entonces el suegro de Moisés le dijo: No está bien lo que haces. ¹⁸Desfallecerás del todo, tú, y también este pueblo que está contigo; porque el trabajo es demasiado pesado para ti; no podrás hacerlo tú solo. ¹⁹Oye ahora mi voz; yo te aconsejaré, y Dios estará contigo. Está tú por el pueblo delante de Dios, y somete tú los asuntos a Dios. ²⁰Y enseña a ellos las ordenanzas y las leyes, y muéstrales el camino por donde deben andar, y lo que han de hacer ²¹Además escoge tú de entre todo el pueblo varones de virtud, temerosos de Dios, varones de verdad, que aborrezcan la avaricia; y ponlos sobre el pueblo por jefes de millares, de centenas, de cincuenta y de diez ²²Ellos juzgarán al pueblo en todo tiempo; y todo asunto grave lo traerán a ti, y ellos juzgarán todo asunto pequeño. Así aliviarás la carga de sobre ti, y la llevarán ellos contigo. ²³Si esto hicieres, y Dios te lo mandare, tú podrás sostenerte, y también todo este pueblo irá en paz a su lugar. ²⁴Y oyó Moisés la voz de su suegro, e hizo todo lo que dijo.”. En Deuteronomio 1,9-18 encontramos el episodio del nombramiento de jueces sobre Israel, solo que allí no se menciona a Yitró.

¹⁹ La invención de la escritura alfabética constituyó el hito más elevado desde el punto de vista cultural. A fines del tercer milenio en Byblos se encuentra una escritura silábica copiada de los jeroglíficos, en el siglo XV a.e.c. hay un copioso manejo de escritura silábica. La literatura épica y poética de la zona es de gran valor. Desde el punto de vista religioso vivían un paganismo impregnado en el culto a la fertilidad, basado principal –aunque no exclusivamente– en la muerte y resurrección de Baal, mito que era imitado en el ritual acompañado de “prácticas licenciosas”, desde la perspectiva de la cultura occidental.

²⁰ El movimiento de las tribus en su ingreso a Canaán puede seguirse paso a paso por el relato bíblico. En Números 21,21-35, se señala el modo cómo, después de haber dado un gran rodeo para evitar el territorio de Edom y Moab fueron a las tierras altas del Jordán donde cayeron sobre el reino de Jeshbob. Al destruirlo quedaron dueños de la mayor parte de las tierras existentes entre el Arnón y el Yaboq, las siguientes conquistas le dieron la posesión de la mayor parte de la altiplanicie de Transjordania.

²¹ Números 22-24. La división de la Biblia versión Reyna y Valera (1960) es la siguiente; a) cap. 22, 1-20, Balac manda llamar a Balaam, (b) cap. 22,21-40: El episodio del ángel y el asna de Balaam, (c) cap. 22, 41 al cap. 24,9: Balaam bendice a Israel (d) cap 24,10- 25: Profecía de Balaam.

²² Bright, Historia de Israel, 144.

²³ Bright, Op. Cit., 145.

²⁴ Anfictionía, equivalente a asamblea, asociación. En este caso la asociación de las 12 tribus.

²⁵ Éxodo 23, 14-17 y 34, 8-24. Ex. 23:”¹⁴ Tres veces en el año me celebraréis fiesta. ¹⁵ La fiesta de los panes sin levadura guardarás Siete días comerás los panes sin levadura, como yo te mandé, en el tiempo del mes de Abib, porque en él saliste de Egipto; y ninguno se presentará delante de mí con las manos vacías. ¹⁶ También la fiesta de la siega, los primeros frutos de tus labores,¹⁷ que hubieres sembrado en el campo, y la fiesta de la cosecha a la salida del año, cuando hayas recogido los frutos de tus labores del campo.¹⁷ Tres veces en el año se presentará todo varón delante de Jehová el Señor”. El segundo texto es mucho más largo y, por razones de espacio, recomendamos leerlo directamente del texto bíblico.

²⁶ Deuteronomio 17: v. 14-15 “¹⁴ Cuando hayas entrado en la tierra que Jehová tu Dios te da, y tomes posesión de ella y la habites, y digas: Pondré un rey sobre mí, como todas las naciones que están en mis alrededores;¹⁵ ciertamente pondrás por rey sobre ti al que Jehová tu Dios escogiere; de entre tus hermanos pondrás rey sobre ti; no podrás poner sobre ti a hombre extranjero, que no sea tu hermano”

²⁷ Deuteronomio 17: 8-11 “⁸ Cuando alguna cosa te fuere difícil en el juicio, entre una clase de homicidio y otra, entre una clase de derecho legal y otra, y entre una clase de herida y otra, en negocios de litigio en tus ciudades; entonces te levantarás y recurrirás al lugar que Jehová tu Dios escogiere; ⁹ y vendrás a los sacerdotes levitas, y al juez que hubiere en aquellos días, y preguntarás; y ellos te enseñarán la sentencia del juicio.¹⁰ Y harás según la sentencia que te indiquen los del lugar que Jehová escogiere, y cuidarás de hacer según todo lo que te manifiesten.¹¹ Según la ley que te enseñen, y según el juicio que te digan, harás; no te apartarás ni a diestra ni a siniestra de la sentencia que te declaren”.

²⁸ Deuteronomio 18: 15-20. ¹⁵“Profeta de en medio de ti, de tus hermanos, como yo, te levantará Jehová tu Dios; a él oiréis; ¹⁶conforme a todo lo que pediste a Jehová tu Dios en Horeb el día de la asamblea, diciendo: No vuelva yo a oír la voz de Jehová mi Dios, ni vea yo más este gran fuego, para que no muera. ¹⁷Y Jehová me dijo: Han hablado bien en lo que han dicho. ¹⁸Profeta les levantaré de en medio de sus hermanos, como tú; y pondré mis palabras en su boca, y él les hablará todo lo que yo le mandare. ¹⁹Mas a cualquiera que no oyere mis palabras que él hablare en mi nombre, yo le pediré cuenta. ²⁰El profeta que tuviere la presunción de hablar palabra en mi nombre, a quien yo no le haya mandado hablar, o que hablare en nombre de dioses ajenos, el tal profeta morirá”.

²⁹ Cfr Bright, 185

³⁰ 1 Samuel 8-12, cf. el “como todas las naciones” (cap.8,5).

³¹ 1 Reyes 5-9.

³² 1 Samuel 8,11 y ss: ¹⁰“Y refirió Samuel todas las palabras de Jehová al pueblo que le había pedido rey. ¹¹ Dijo, pues: Así hará el rey que reinará sobre vosotros: tomará vuestros hijos, y los pondrá en sus carros y en su gente de a caballo, para que corran delante de su carro; ¹²y nombrará para sí jefes de miles y jefes de cincuentenas; los pondrá asimismo a que aren sus campos y sieguen sus mieses, y a que hagan sus armas de guerra y los pertrechos de sus carros. ¹³Tomará también a vuestras hijas para que sean perfumadoras, cocineras y amasadoras. ¹⁴Asimismo tomará lo mejor de vuestras tierras, de vuestras viñas y de vuestros olivares, y los dará a sus siervos. ¹⁵Diezmará vuestro grano y vuestras viñas, para dar a sus oficiales y a sus siervos. ¹⁶Tomará vuestros siervos y vuestras siervas, vuestros mejores jóvenes, y vuestros asnos, y con ellos hará sus obras. ¹⁷Diezmará también vuestros rebaños, y seréis sus siervos. ¹⁸Y clamaréis aquel día a causa de vuestro rey que os habréis elegido, mas Jehová no os responderá en aquel día”.

³³ 1 Samuel 9:16-17. ¹⁶“Mañana a esta misma hora yo enviaré a ti un varón de la tierra de Benjamín, al cual ungirás por príncipe sobre mi pueblo Israel, y salvará a mi pueblo de mano de los filisteos; porque yo he mirado a mi pueblo, por cuanto su clamor ha llegado hasta mí. ¹⁷Y luego que Samuel vio a Saúl, Jehová le dijo: He aquí éste es el varón del cual te hablé; éste gobernará a mi pueblo”. Ver también versículos 1 al 10.

³⁴ 1 Samuel 11, 7-8: ⁷“Y tomando un par de bueyes, los cortó en trozos y los envió por todo el territorio de Israel por medio de mensajeros, diciendo: Así se hará con los bueyes del que no saliere en pos de Saúl y en pos de Samuel. Y cayó temor de Jehová sobre el pueblo, y salieron como un solo hombre. ⁸Y los contó en Bezek; y fueron los hijos de Israel trescientos mil, y treinta mil los hombres de Judá./ 1 Sam. 13: 1-2. ¹“Había ya reinado Saúl un año; y cuando hubo reinado dos años sobre Israel, ²escogió luego a tres mil hombres de Israel, de los cuales estaban con Saúl dos mil en Micmas y en el monte de Bet-el, y mil estaban con Jonatán en Gabaa de Benjamín; y envió al resto del pueblo cada uno a sus tiendas”/1 Sam 14,52 “hubo guerra encarnizada contra los filisteos todo el tiempo de Saúl; y a todo el que Saúl veía que era hombre esforzado y apto para combatir, lo juntaba consigo”

³⁵ 1 Samuel 16,1 y ss. ¹“Dijo Jehová a Samuel: ¿Hasta cuándo llorarás a Saúl, habiéndolo yo desechado para que no reine sobre Israel? Llena tu cuerno de aceite, y ven, te enviaré a Isaí de Belén, porque de sus hijos me he provisto de rey...”

³⁶ 2 Samuel 5: 6-7. ⁶“rey y sus soldados marcharon sobre Jerusalén para atacar a los jebuseos, que vivían allí. Los jebuseos, pensando que David no podría entrar en la ciudad, le dijeron a David: «Aquí no entrarás; para ponerte en retirada, nos bastan los ciegos y los cojos.» ⁷ Pero David logró capturar la fortaleza de *Sión, que ahora se llama la Ciudad de David”

³⁷ cfr. 1 Reyes 1,28-36 relata el modo como David deja el trono a Salomón.

³⁸ 1 Reyes, cap. 12, narra la rebelión de Israel, específicamente el versículo 19 señala: “Así se apartó Israel de la casa de David hasta hoy.”

³⁹ 1 Reyes 10,14 y ss.

⁴⁰ cfr. Pág. 11, arriba.

⁴¹ Claude B. (Dov) Stuczynski. *Modelos de liderazgo judío a través de la historia*. Ver también Jeremías 31, Malaquías 2: 4-8.

⁴² *SHAJARIT*, viene de *Shajar*, madrugada, aurora. Es el oficio de la mañana, antes de asistir al trabajo y de servirse la primera comida del día. *MINJA* significa “ofrenda”, es el servicio de la tarde, quizás efectuado a la hora del sacrificio en el templo. Se realiza después de almuerzo y antes de anochecer. *MA'ARIV*, de ‘erev, noche. Es el servicio nocturno que se realiza antes de la cena y después que hayan surgido 8 estrellas.

⁴³ *Beit haknéset*, del hebr. *Bait*= Casa; *knéset*= asamblea. Significa, pues, “casa de la asamblea”, en griego, sinagogué. De allí que se hable, por lo general, de Sinagoga(s)

⁴⁴ *Pesaj*, fiesta de la primavera es la fiesta de la liberación de la esclavitud egipcia, *Shavuot*, fiesta de las primicias, corresponde exactamente al tiempo de la entrega de la Torá en el Sinai y *Sukkot*, la fiesta de las cabañas, recuerda el deambular por el desierto.

⁴⁵ Cfr. Libro de Lamentaciones (hbr. *Eijá*) refleja la tristeza y desolación del pueblo. Este libro se lee en el Ayuno del 9 de av (Tishá beAv) fecha en que se conmemora la destrucción del 1º y 2º templo de Jerusalén. El 1º a manos de los babilonios en el año 586, el 2º Templo destruido por los romanos en el año 70.

⁴⁶ Cfr. Lamentaciones 137.

⁴⁷ Nehemias 8:1-8

⁴⁸ Es el caso de Ben-Zakai, en el siglo I e.c. que funda la Academia rabínica en Yavne dedicándose al estudio de la ley sin preocuparse por los aspectos políticos contingentes. Es la denominada “resistencia espiritual”: Encerrarse para reforzar la identidad y estar preparados para emerger nuevamente como un grupo cohesionado.

⁴⁹ Stuczynski Claude B. (Dov) Modelos de liderazgo judío a través de la historia. Parte 1

⁵⁰ Idem

⁵¹ Cfr. Deuteronomio 16:18-20: “¹⁸Jueces y oficiales pondrás en todas tus ciudades que Jehová tu Dios te dará en tus tribus, los cuales juzgarán al pueblo con justo juicio.¹⁹No tuerzas el derecho; no hagas acepción de personas, ni tomes soborno; porque el soborno ciega los ojos de los sabios, y pervierte las palabras de los justos. ²⁰ La justicia, la justicia seguirás, para que vivas y heredes la tierra que Jehová tu Dios te da.

⁵² Jeremías 23,5 dice: “He aquí que vienen días, dice el Señor, en que daré a David un vástago legítimo que reinará como rey, el cual será prudente, y hará juicio y el derecho en el país.”

⁵³ Deuteronomio 17:18-19 “Y sucederá que cuando él suba al trono de su reino, hará escribir para sí una copia de esta ley en un libro... y la llevará consigo y la leerá todos los días de su vida, para que aprenda a temer al Señor su Dios, observando cuidadosamente todas las palabras de esta ley y sus preceptos.”

⁵⁴ Kariv, Guilad. La Democracia y la Tradición Judía. MFA. Apr 1, 2005.